

# La Almudaina

	PAÍS	OTRO
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número sualio. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 "

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

## SERPENTINAS Y CONFETTI

SERPENTINAS de diferentes tamaños.—CONFETTI en elegantes bolsitas de cien gramos.

Gran surtido.—Precios económicos.

Se venden en la Librería de AMENGUAL Y MUNTANER, Cadenas, 2 y en las Sucursales de Inca (Mayor, 12) y Manacor (Bosch, 8).



### Gran almacén de papeles pintados

DE JAIME HERNANDEZ

Sucursal de Barcelona calle Canuda 28  
Gran competencia

Papeles desde 1 real y medio el rollo a 100.

Arrimaderos mates a 5 rs. rollo.

Fondos liso desde 5 rs. rollo.

También se hacen cielos rasos de tela. La casa hace todas clases de trabajos en pintura en todos los adelantos que existen en Barcelona, tanto en trabajos al cristal como en arte decorativos. La casa responde de todos sus trabajos.

Gran competencia, San Miguel 21, Palma.—Muestruarios a domicilio.

### El arte y el actor

El célebre actor de la Comedia francesa, Mr. Coquelin, ha dado en la Universidad de Nueva York una interesante conferencia sobre dicho tema.

A continuación reproducimos un fragmento.

Todavía dijo Mr. Coquelin, no ha llegado a dilucidarse la cuestión de los cómicos. Hay quien cree en círculos atrasados y llenos de preocupaciones que somos seres aparte en el arte y en la sociedad. No se dice que somos meros papagayos, pero se piensa por algunos todavía.

Pues bien: yo voy a intentar probar que el actor es artista y que tiene su sitio en un estado, con el mismo derecho, con igual título, que los demás ciudadanos.

¿Qué es el arte sino una interpretación de la naturaleza y de la verdad, más ó menos adornada de ciertos brillos que no altera las proporciones, pero pone la vida en relieve, de manera que nuestro espíritu sea más vivo y profundamente impresionado? ¿Y no hace esto el comediante?

El poeta trabaja las palabras, el escultor el mármol y el bronce, y el pintor los colores y la tela, el músico los sonidos. La materia del actor es el mismo. Para realizar un pensamiento una imagen, un retrato del hombre, opera sobre sí mismo; él es su propio teclado, hiera sus propias cuerdas, se moldea como una pasta, se esculpe y se pinta.

Pero eso, se dice, no es trabajo de artista, porque el pensamiento que realiza no es el suyo, y el propio del arte es la creación.

¡Ah, la creación! El buen sentido popular responde en seguida a la objeción, porque esa palabra creación es precisamente la que se usa para expresar la primera interpretación de un papel, y la palabra es rigurosamente exacta. Si a mí no se me cree, habrá que creer a Victor Hugo, que dice de la señorita Georges:

«En María Tudor crea, aun en la misma creación del poeta, algo que sorprende y encanta al autor mismo.»

Si, el actor crea aun interpretando sueños de Racine, de Corneille, de Victor Hugo; y lo mismo sucede si se trata de personajes pensados y presentados por aquellos maestros excepcionales que fueron comediantes también: Shakespeare y Moliere.

Y es que existe siempre una distancia considerable entre el tipo soñado y el tipo vivo; no es todo crear un alma; es preciso alzarla en un cuerpo. No basta alzarla; es preciso que el cuerpo sea expresión completa y viva, que tenga sus maneras especiales de ir y venir, de entrar y salir, de reír y de llorar, y que todas esas maneras de ser, de obrar y de sentir constituyan juntas una individualidad real patente, reconocida. Y esa piel que todo personaje necesita, es el comediante quien la da.

El actor, se dice, no crea, porque no queda nada de él después de su muerte. Esta es, en efecto, la gran

desgracia de nuestro arte. Talma lo deploraba en su última hora. Sin embargo, no es verdad en absoluto, puesto que Frederick dejó detrás de sí un tipo que no lleva trazas de morir.

Pero, aunque fuera rigurosamente exacto, no puede impedirnos el ejercicio del arte la circunstancia de que sean pasajeras sus creaciones. Y no son las del actor las únicas que se encuentran en este caso. ¿Qué queda de Apelles y de todos los pintores antiguos? Un recuerdo, como del actor Callipides, contemporáneo de Fidias.

Una cosa es creación y otra fijación. El mármol dura más que la tela; los versos duran más que el mármol, pero el tiempo todo lo gasta.

Nosotros sobrevivimos por la tradición, á veces por la agitación que alguno de los nuestros, mas poderoso que los demás, especie de corifeo del arte, imprime á toda una época. Un actor crea una escuela; otro hace una revolución en el traje, en la dicción, en la interpretación general de las obras maestras, y parece de esta manera renovarla. Así, pues, el comediante es artista.

¿Y cuál es su fin? Se puede decir de una manera genérica que el mismo de las mujeres: agrandar. Solamente que para el actor celoso de sí mismo y de su arte, el agrado se ha de realizar satisfaciendo los instintos nobles ó delicados del público.

Discutir si los comediantes son útiles, es decir, si el placer que ellos procuran es provechoso á la humanidad, sería evidentemente discutir la utilidad misma del teatro, y en este punto me remito á lo que dicen los maestros interesados, Corneille, Moliere, Shakespeare y en la antigüedad Aristóteles en su capítulo sobre esta cuestión. Por mi parte sería pueril hablar de la utilidad de una institución que responde á una necesidad manifiesta de la humanidad.

Oreo que Alejandro Dumas ha definido admirablemente el arte, é indicado las razones por las cuales la interpretación absoluta de la verdad es imposible sobre la escena. No hay que destruir la verdad en el teatro á fuerza de convenciones; pero tampoco á fuerza de verdad se debe destruir la ilusión del teatro, que es, en resumen, el placer que en él se busca.

Si á fuerza de realidades ó de artificios se hace olvidar demasiado absolutamente al espectador que se halla en el espectáculo, concluirá por no divertirse.

Será actor en vez de ser espectador, y lo que es más grave, actor engañado porque él será el único sincero.

El placer del teatro es análogo al del sabio que prefería presenciar las tempestades desde la orilla. Si se arroja el sabio al mar, no experimentará ningún placer. Así, pues, procurese la ilusión de la verdad, pero la ilusión solamente.

### El arte español

en París

Figaro Ilustré ha dedicado su número de Enero a España en la Exposición. Es un hermoso número, donde aparecen admirables reproducciones de los cuadros de Sorolla, Jiménez Aranda, Fabrés, Domingo, etc., de las esculturas de Querol, Benlliure y Bay, de los tapices de Palacio, y artículos llenos de alabanzas para nuestro país.

El más interesante, así por la materia de que trata como por la autoridad que lo suscribe, es el que firma Arsene Alexandre, uno de los primeros críticos de Francia, como todos saben.

El insigne escritor estudia detenidamente las obras que los pintores y escultores españoles han presentado en la Exposición. Y su juicio no puede ser mas sincero ni mas entusiasta para nosotros. Baste decir que se atreve

á escribir lo siguiente: «La única frase con que podemos expresar los franceses la significación de España en la Exposición en ésta: en asuntos de arte no hay Pirineos.»

Cita con elogio á los artistas jóvenes que representan la nota original, como Zuloaga, Iurrino, Nonell, Canals, etc.; encomia á Casas y á Rusiñol, cuyos jardines de Granada le parecen admirables, y se entusiasma con Vierge, el rey de las ilustraciones, artista incomparable, cultivador de cierto realismo retrospectivo que permite apreciar el alma de su país, presentado siempre por sus antecesores como un país de oporata.

Sorolla es, en opinión de Alexandre uno de los pintores de la escuela española contemporánea. Alaba su ejecución, su maestría, el encanto de su color y celebra sus luminosas escenas de la vida marítima.

Elogia después los cuadros de Domingo, Pinazo, Jiménez Aranda, Parredes, Fabrés, Checa, Sala y Moreta, y los paisajes de Arredondo, llenos de espiritual encanto.

Para nuestros escultores tienen aplausos entusiastas el ilustre crítico. Los grupos de Bay le parecen algo clásicos, pero de noble y artístico sentimiento.

Querol es un artista austero de gran estilo, descendiente en línea recta de Berruguete y Montañés.

Su cabeza de San Francisco, su bajo relieve San Francisco curando á los leprosos, le producen á Alexandre gran admiración, así por su ejecución sorprendente como por su arte exquisito. Y de La Tradición, dice cuanto pudiera decir el mayor aficionado de nuestro gran artista.

A la estatua de Velázquez, de Mariano Benlliure, dedica grandes alabanzas. Del Sepulcro de Gayarre estima muy particularmente el espíritu que lo informa y sus bajorrelieves, alegorías y adornos. «La tumba de un tenor—dice—no puede ser sencilla, ya que nada lo es en la vida teatral.

Tal es el juicio que á un gran crítico le merece el arte español presentado en el último certamen y que merece leerse por cuantos estimen las glorias nacionales.

### Lo de la Casa de Campo

Desde hace varios días viene habiéndose de un suceso misterioso, ocurrido recientemente en la Casa de Campo.

El Imparcial publica una versión que reproducimos á continuación:

«Lo de la Casa de Campo no tiene importancia alguna. Sobre un hecho sencillo, natural, insignificante, se ha inventado una novela.

Hace unos ocho ó diez días iban á caballo, como de costumbre, galopando ó al trote, por aquella posesión real, S. M. el Rey, su profesor el señor Loriga y el picador mayor señor Bellido.

De pronto sonó un tiro, y los perdigones llegaron á los pies de los caballos. Encabritaronse los nobles brutes; un conejo regueando, herido por el disparo, atravesó el camino, y detrás de él un perro persiguiéndolo. En seguida apareció un guarda.

Las personas que acompañaban al Rey comprendieron que aquello era una imprudencia; pues el tiro, lo mismo que pasó por entre las patas de los caballos, podía fácilmente haberido un poco más alto, y al regresar de la excursión dieron el parte correspondiente.

No había motivo para castigar á nadie. En el propósito que existe de transformar la Casa de Campo, y viendo el daño que á las plantaciones nuevas hacían los conejos, se dió á los guardas la orden de extinguir aquellos animalitos.

Y ocurrió lo que ocurre siempre entre españoles, cuando se les concede una atribución. Los guardas, aficionados á la caza, y con el permiso, ó mejor dicho, con la orden que tenían, se con virtieron en cazadores de escopeta y perro. Desde que amanecía, hasta que el sol se ocultaba por el horizonte, su ocupación favorita era la de emular á San Hymerto, sin preocuparse de ninguna otra cosa.

Después de la denuncia formulada por los que acompañaban al Rey, se dió orden de que nadie usara en la

Casa de Campo escopeta para matar conejos.

Transcurrieron tres ó cuatro días, y otra mañana, yendo el Rey con las mismas personas por uno de los paseos sonó un tiro.

El suceso produjo la natural extrañeza, y parece que el Rey, dirigiéndose á los señores Loriga y Bellido, dijo: —Bien se cumple la orden que se ha dado. ¿No han oído ustedes un tiro?

Ocurrió luego lo que es natural. Se procuró averiguar quién había disparado, y se supo que era un guarda encargado de educar los perros de la Infanta Isabel, el cual tenía la orden, como todos los que prestan servicio en aquella finca, de no usar armas de fuego.

Se supo más. Vióse que algunos no perseguían á los conejos, sino también á las perdices y á todo bicho que se ponía á tiro.

A este individuo, al que disparó—por cierto bastante lejos de donde pasaba el Rey con sus profesores—les pués de la orden de prescindir de las escopetas, se le forma expediente. Anteayer se le ha tomado declaración.

Esto es todo. No ha habido, pues, estancque, ni lancha, ni bala, ni nada de lo que algunos dicen, sino una lamentable falta de disciplina.

### La dama blanca

de Stokolmo

La alta sociedad y la prensa de Suecia se ocupan preferentemente en estos días de la famosa dama blanca del palacio real de Stokolmo, que al parecer ha efectuado su reaparición.

El pastor R. Wadstropm ha publicado en estos últimos días una serie de interesantes anécdotas relativas á la terrible dama, quien, según la leyenda, recorre silenciosamente durante la noche los salones del real palacio y hace mal de ojo á quien tiene la desgracia de encontrársela.

La difunta princesa Eugenia, hermana del rey Oscar, vió cierta noche á la dama blanca.

Las trazas de ésta nada tienen de repulsivas, pues según refirió la prensa, era muy alta, esbelta, y su rostro mostraba gran distinción.

El espectro vestía un traje de seda blanca adornado con preciosos encajes y se hallaba colocado bajo de una gran araña encendida.

La dama blanca no dijo palabra, se limitó á mirar con expresión iracunda á la princesa, y ésta huyó medio loca de terror.

Pocos días después de esta aparición falleció la reina Luisa, y su muerte se interpreta en la corte como confirmación indubitable de la leyenda.

La aristocracia sueca cree como en artículo de fe en las apariciones de la dama blanca y en los fantásticos relatos del pastor Wadstropm.

Lo cierto es, desgraciadamente, que el octogenario rey de Suecia se encuentra en grave peligro de muerte, y que la princesa Sofia, achacosa y enfermiza desde hace largos años, no puede soportar por mas tiempo el rudo clima del Norte, y se ve obligada á emprender un largo viaje al Mediodía de Europa.

La princesa heredera, Victoria, se encuentra igualmente en muy delicado estado de salud, y en cuanto al príncipe Eugenio, el hijo menor del soberano, se resiente de la grave enfermedad que le aquejó durante la pasada primavera, y reside actualmente en una región absolutamente aislada y desierta.

### Oro en Galicia

En el término de Lago se ha descubierto una mina de oro. De las primeras investigaciones que se han verificado, se vió que de unas piedras arrojadas cerca de la iglesia parroquial de dicho pueblo se separaba oro en pequeña cantidad y una insignificante de plata, además de otros metales.

Hechas algunas exploraciones, se encontró en un monte muy próximo á Lago, conocido por Castosol, un cuarzo aurífero magnífico, en el que se fundan grandes esperanzas.

Para cerciorarse de los indicios, se consiguió que fuesen á dicho punto los ingleses que explotan la mina de

oro titulada *Saxasta*, situada en Corcoesto, y las esperanzas se confirmaron; pues reconocido el cuarzo sobre el terreno, lo calificaron como uno de los de más riqueza conocida; de tanta, según dijeron (textual), como las de la Australia.

«Tu ya sabes—dice un distinguido químico gallego en carta particular—mis aficiones por la química. Pues bien, á instancia de varios amigos adalicé una piedrecita, que tendría unos 100 gramos aproximadamente de peso y saqué como un gramo de mostecilla de oro, cantidad abundantísima si se tiene en cuenta la del material empleado.

Como no se dispone aquí de balanza de precisión, no se pueden dar datos exactos.»

Y ahora, si es verdad, ya les ha caído á los vecinos de Lago tarea para entretenerse.

### NOTICIAS

Del extranjero.

Después de mil inconvenientes ha votado por fin la Cámara de Representantes del Congreso Nacional de los Estados Unidos, el presupuesto de Guerra y Marina, que permitirá en la segunda un aumento inmediato de dos acorazados y dos cruceros de combate, y respecto al departamento de Guerra que el ejército norteamericano tenga en tiempo de paz un efectivo de 58.924 y de 96.776 en tiempo de guerra.

Restablecido de su enfermedad y en perfecto estado de salud ha regresado el Czar Nicolás con la Czarina y algunos miembros de la familia imperia á San Petersburgo, en cuyas calles, adornadas brillantemente, han recibido Sus Majestades moscovitas, una inmensa ovación popular.

Debido á estar la Emperatriz muy adelantada en su estado interesante, es casi seguro que los Emperadores no se moverán ya más del palacio de invierno hasta que la Czarina haya salido de dicho estado. Es pues infundado el rumor de que vayan á Inglaterra para asistir á los funerales de la reina Victoria.

Estamos lo mismo que hace cuatro ó cinco meses y sin que pueda ni conjeturarse siquiera el resultado que tendrán las negociaciones de paz.

Agrava la situación en Oriente el hecho de que Rusia se descarte cada vez más de la acción colectiva de las demás potencias aliadas y que en muchos actos venga á declarar de una manera indirecta que desconoce la autoridad militar y diplomática del conde de Walderssee.

El subsecretario de Ultramar del gobierno británico ha recibido del virrey de la India un telegrama diciéndole que empezará de una manera alarmante la situación en los territorios del Deccan y en la Presidencia de Bombay, en donde el hambre sigue haciendo estragos.

Urge el envío inmediato de socorros de toda clase si se quiere evitar que mueran de hambre y miseria muchos millares de indígenas.

El comandante del crucero inglés *Porpoise* acaba de comprobar la existencia de un extraño acontecimiento ocurrido en pleno Océano Pacífico.

En el curso de un viaje y al cruzar por el Archipiélago de Tongor, se encontró con una tierra que no figuraba en las cartas de navegación.

Después de practicar pacientes indagaciones, conoció que se trataba de la isla de Falcón, que apareció en la superficie de los mares el 14 de Octubre de 1885, durante una erupción volcánica.

La isla, que pronto se cubrió de vegetación espléndida, vivió no más que trece años, toda vez que en 1898 volvió á desaparecer por completo.

Su restauración ocurrida días pasados, hará modificar, seguramente, las líneas de navegación que cruzan aquellos parajes.

La *Gaeta Alemana* publica una carta de Londres haciendo constar, á pesar de cuanto se ha dicho, que el reclutamiento de refuerzos para el Africa del Sur sólo resultados insignificantes ha dado hasta el presente.

La Yeomaury, que debía dar unos

20.000 hombres, sólo ha dado trabajosamente 700.

Aun para la policía, Cuerpo privilegiado y ampliamente retribuido, nadie se presenta.

Las colonias siguen también sordas al llamamiento que se les dirige.

Australia, que había prometido 4 mil hombres, envía al Cabo 800.

El Canadá nada ha contestado.

La India reclama fondos para retener en activo a los 15.000 hombres que quieren regresar a sus hogares.

En Egipto, el generalísimo declara que no puede distraer fuerza alguna.

De Malta han marchado cuatro regimientos de caballería.

Por otra parte, el hecho de que Inglaterra haya recurrido a los somalis y abisinios para reforzar sus tropas, y el de haber exigido para Portugal mande un contingente a la frontera, de sus colonias son altamente significativos.

El célebre electricista Gramme acaba de morir en Bois Colombes; su nombre se encuentra unido a una de las más fecundas invenciones del siglo XIX; la máquina dinamoeléctrica que funcionaba a gran velocidad en el palacio de las máquinas en la Exposición de París, produciendo la corriente que se utilizaba para alumbrar el palacio, prestado su acción, además, a múltiples motores, constituyó uno de sus inventos.

Gramme nació en Bélgica en 1825, y como simple carpintero, dedicóse a fabricar las máquinas magnetoeléctricas, reparando en su trabajo los sabios de dicha época, por el invento de los aparatos de corriente alterna y continua.

Cinco años después, en 1872, tomó el privilegio por la primera máquina dinamoeléctrica que construyó, a la que se debe, sin duda alguna, la creación de la industria eléctrica, que ha producido tantas maravillas y que creará otras tantas en el porvenir.

Las recompensas obtenidas por Gramme fueron: una de 20.000 francos, el gran premio de Volta de 50 mil francos, y, por último, en 1889, se le nombró oficial de la Legión de Honor.

Ha empezado a circular en San Petersburgo, París, Bruselas y La Haya, el extraño rumor de que el Emperador Guillermo, valiéndose de la grandísima influencia de que goza entre los ingleses en general y de la Corte especialmente, tiene intención de convencer a su tío y amigo íntimo el Rey Eduardo VII, de la conveniencia de someter el conflicto anglo-boer a un arbitraje internacional, dando así inmediato fin a tan desastrosísima guerra.

De las islas:

Inca

Sabemos que en breve se establecerá en esta ciudad, calle de la Sala, una Agencia de Negocios a cargo de los hermanos Dupuy, la que se dedicará a gestionar en este partido judicial toda clase de asuntos que tengan relación con los Juzgados municipales, presentación de documentos a liquidación y a registro, pedir certificaciones, cuidar de la titulación de censos, su redención y cobro de pensiones, etc., etc.

—El sábado y domingo en el teatro de El Centro, dióronse varias audiciones fonográficas, que en poca diferencia resultaron como otras anteriormente oídas.

Asistió escasa concurrencia, que salió poco satisfecha de la función.

—La enea que los muchachos tiran obligan a cerrar los ojos y dificultan la respiración.

Años atrás habíamos visto prohibir abuso tan nocivo y molesto para todos los habitantes de esta ciudad.

—El domingo celebraron baile de máscara las Sociedades «La Constancia», «La Unión Inquense» y «La Peña», viéndose todos ellos grandemente concurridos.

Los salones de dichas Sociedades sobresalen este año por el gusto con que han sido adornados; y en especial el de «La Constancia», el cual no se halla aun del todo terminado, faltando solo dar la última mano de pintura a unos grandes arcos de estilo árabe, que probablemente el próximo sábado podrán verse ya colocados, formando admirable conjunto con las innumerables flores artificiales y hermosos escudos en colores, que ya ocupan su sitio respectivo.

—Los señores que forman la Junta de Beneficencia particular de esta ciudad, desde hace días practican la vi-

sita domiciliaria para recoger la hoja volante en que consta la cantidad suscrita para la fundación del anunciado Hospital-Hospicio.

Según noticias, la cuestación ofrece dar resultados satisfactorios.

—Después de una serie de días buenos descendió ayer el termómetro, cayendo a las primeras horas de la noche menuda lluvia que tan solo hizo desaparecer el polvo de nuestras calles.

Hoy han aparecido salpicadas de nieve las cumbres de los montes cercanos.

—La concurrencia al mercado que se celebra es más que regular, habiendo regido en las transacciones celebradas los siguientes precios:

Almendrón, de 000'00 a 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal.)

Trigo, de 17'50 a 00'00 pesetas los 70'34 litros (cuartera).

Candeal, de 17'50 a 00'00 id.

Cebada del país, de 12'00 a 0'00 id.

Id. forastera, de 11'00 a 0'00 id.

Avena del país, de 9'00 a 0'00 id.

Id. forastera, de 8'00 a 0'00 id.

Habas para cocer, de 19'00 a 00'00 idem.

Id. ordinarias, de 18'00 a 00'00 id.

Id. para ganado, de 17'50 a 00'00 idem.

Maíz, de 15'50 a 00'00 id.

Garbanzos, de 21'00 a 00'00 id.

Frijoles, de 32'00 a 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 36'00 a 00'00 idem.

Id. blancas, de 27'00 a 00'00 id.

Cerdos cebados, de 11'00 a 00'00 id. arroba.

Higos pasos, de 9'00 a 00'00 los 42'32 Kg. (quintal.)

Azafran, de 4'00 onza.—C.

31 de Enero de 1901

Sineu

Con regular concurrencia se ha celebrado mercado.

Los precios que rigieron, fueron los siguientes:

Trigo, de 17'00 a 00'00 pesetas.

Candeal, a 17'50 id.

Cebada del país, a 11'50 id.

Avena, a 8'50 id.

Garbanzos, a 20'00 id.

Maíz, a 14'50 id.

Habichuelas (confits), a 27'00 id.

Id. blancas, a 27'00 id.

Frijoles, a 26'00 id.

Habas ordinarias, a 17'50 id.

Id. para ganados, a 16'50 id.

Cerdos cebados, de 00'00 a 00'00 id. arroba.—C.

30 de Enero de 1901.

De la codial:

El Comandante de Marina de esta provincia, que debía salir ayer tarde para Madrid con objeto de gestionar lo del dique de Subic, suspendió el viaje hasta esta tarde.

Por fallecimiento de don Mateo Lull agente ejecutivo que fué del partido de Manacor, se han hecho cargo de la recaudación ejecutiva de igual partido, los recaudadores de la voluntaria de cada una de las zonas en que está dividido, las cuales comprenden los pueblos que a continuación se expresan:

1.ª zona, don Pedro Juan Durán.—Manacor, San Lorenzo, Capdepera y Son Servera.

2.ª id., don Nicolás Clar.—Artá y Felanitx.

3.ª id., don Antonio Prohens.—Campos, Santanyí y San Juan.

4.ª id., don Andrés Prohens.—Montuiri, Petra, Porreras y Villafranca.

Dichos señores han establecido sus oficinas en los pueblos de Manacor, Felanitx, Campos y Porreras respectivamente.

En el pueblo de Deyá tendrá efecto mañana por la tarde la función al aire libre de la adoración de los Santos Reyes.

Segun parece los organizadores de la fiesta no han reparado en gastos ni sacrificios para que aquella resulte este año más lucida que en los anteriores.

Tomará parte en la función la banda de música del vecino pueblo de Sóller.

El vapor correo *Cataluña* saldrá para Barcelona, esta tarde a las cinco.

Con destino a Barcelona salió de nuestro puerto ayer tarde a las cinco, el vapor *Lulio* llevando la correspondencia unos 30 pasajeros y variada carga.

Entre los pasajeros figuraban don Juan Palmer y don Pedro Miró.

El vapor *Iseño* llegó ayer al puerto de Valencia a las siete de la mañana, sin novedad a bordo.

Una brigada de operarios del Ayuntamiento, se ocupaba ayer por la ma-

ñana en efectuar la poda de los árboles plantados en el camino vecinal que conduce al Cementerio de esta ciudad.

Nos comunican de Deyá que desde hace bastante tiempo reina en aquella villa la enfermedad del sarampión por fortuna de carácter benigno.

Ayer por la mañana fué curado en la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia, por el médico municipal señor Gaya, un individuo que mientras bajaba por la calle de Pont y Vich, había tenido la desgracia de caerse produciéndose una herida en la cara.

Ayer por la mañana amarró junto a la escollera muelle nuevo el yatch de recia francés *Harlegin*, procedente de Mastaganem, provincia de Oran (Argelia.)

El señor Alcalde de esta ciudad en virtud de la petición hecha por varios guardias municipales, les ha autorizado para que puedan alternar en las horas de prestar el servicio, siempre que lo soliciten los interesados.

Hé aquí otro telegrama que complementa la noticia que adelantamos ayer sobre la huelga de Torrevecija.

«Madrid, 29, tarde.—Comunican de Torrevecija que la huelga de cargadores de aquellas salinas sigue en igual estado.

Trabajan 200 obreros no asociados y siguen parados 700 de los asociados.

Los huelguistas piden aumento de jornal y disminución de horas de trabajo.

El Gobernador civil de la provincia ha dispuesto la concentración de fuerza de la Guardia civil en Torrevecija.»

En virtud del acuerdo tomado por el Ayuntamiento, en la sesión del miércoles último, el señor Alcalde de esta ciudad remitió anteayer el siguiente telegrama al Síndico del Ayuntamiento señor Martí, que como saben nuestros abonados continúa en Madrid gestionando la aprobación del plano de ensanche.

«Ayuntamiento en la sesión celebrada esta noche, en vista telegramas recibidos, acordó voto gracias para Tolosa Latour, por luminoso dictamen y actividad demostrada. También ruega V. indique Ministro que hace tiempo esta Corporación aconsejó la aprobación del proyecto *Felix qui potuit rerum cognoscere causas*.»

Por cuestión de interés, rifieron ayer por la mañana dos individuos en la calle del Camposanto, los cuales de las palabras pasaron a los hechos resultando uno de los contendientes con una fuerte contusión en la cara.

Intervino en la disputa un agente de la autoridad que puso fin a la contienda, citando a dichos individuos para comparecer hoy ante sus superiores.

La guardia civil del puesto de esta ciudad, después de múltiples averiguaciones, dignas del mejor acierto logró anteayer recuperar varias prendas de ropa de vestir, procedentes del robo verificado hace algunos días del predio *Son Suñer*, de cuyo hecho dimos cuenta a nuestros abonados.

Dichas prendas de ropa cuyos autores del robo se habían negado rotundamente a declarar su paradero, fueron encontradas escondidas, dentro el cauce de la Riera, junto al puente donde desemboca al mar.

Las espresadas prendas han sido entregadas al señor Juez de instrucción de este partido a los efectos de justicia.

En la calle de Yeseros se ha hundido un trozo del piso que impide el tránsito de los carruajes por la citada calle.

Sería conveniente que el señor Alcalde, diera las órdenes oportunas para que se procediera al arreglo de aquel piso.

El importante *Diario del Comercio* de Barcelona hablando del dique de Subic para Baleares comenta la contestación del ministro Marina con los siguientes párrafos:

«La contestación dada por el ministro de Marina y los argumentos con que pretende justificar el disparate de la venta son de cliché ministerial.

Son falsos de toda falsedad los citados argumentos.

Para el Tesoro le será mucho más gravoso el ensenar el dique que pagar lo que le cuesta y traerlo a España.

Enajenándolo es cierto que la nación pierde 24.000 libras esterlinas, pero como hoy no tenemos mas dique al que el de Ferrol, mucho más perderá

con los créditos extraordinarios para pagar los gastos de carbón para su viaje a Ferrol de algunos buques de guerra que necesitarán pronto entrar en dique para reparar averías, además de que lo que se gaste en un dique de las buenas condiciones del de Subic será siempre productivo, pues muchos buques mercantes que navegan en el Mediterráneo lo utilizarían, en vez de ser como hoy tributarios de Marsella y Génova.

Lo del dique de Subic responde divinamente al sistema que tienen de administrar nuestros gobernantes, negar recursos—por pequeños estos sean—cuando hay que aplicarlos a servicios productivos y ser pródigos en cosas que no le importa un comino a la nación.»

En la mañana de ayer fué conducida a la última morada el cadáver de la señorita doña Concepción Llobera y Martorell, hija del conocido propietario don Rafael, y sobrina de nuestro estimado amigo don Miguel Costa y Llobera.

Sobre el féretro figuraba una hermosa corona.

Acompañamos a la familia de la finada en el justo dolor que le embarga por haber perdido a un ser tan querido y cuando le sonreía la vida.

Anoche, según leímos en los periódicos de Barcelona llegados ayer, debió estrenarse en el Teatro Principal de dicha población, el drama de don Juan Palou y Coll, *Don Pedro del Pulicat*.

Agradecemos al presidente del *Círculo de Bellver* la atención que ha tenido con nosotros al invitarnos al baile de mascarás que ha de celebrarse en los salones de dicha sociedad mañana a las diez y media de la noche.

El juicio por jurados de la causa que debía verse ayer en esta Audiencia contra Julián Barceló, por el delito de robo de licores, se suspendió por contarse el procesado con la pena solicitada por el fiscal, antes de empezar el acto.

La causa que debe verse hoy en juicio por jurados es la instruida por este Juzgado contra Juan Aguiló, sobre expención de moneda falsa.

Terminada la reparación que había necesidad de practicar en el Cinematógrafo Balear, el día 1.º empezará a funcionar nuevamente exhibiéndose entre otras, la notable película «Gran Cabalgata Barnum» Tenemos también entendido que para mediados del mes se expondrán las notables películas del Vaticano que tanto han llamado la atención en Barcelona.

Se ha publicado por nuestro Excelentísimo Ilmo. Obispo el edicto de convocatoria para proveer una canonjía de oposición vacante en esta Santa Iglesia Catedral en el plazo de cuarenta días que terminan el nueve de Marzo.

Los que sean aptos para aspirar a dicha plaza deben practicar los ejercicios siguientes.

1.º Disertar en latín, por espacio de una hora, con pudies de veinticuatro, sobre el que escogiese el opositor entre los tres sacados por suerte del Maestro de las Sentencias, ó de las Decretales de Gregorio IX según que el opositor sea Teólogo ó Canonista, y defender dos proposiciones, deducidas del punto elegido, contra los argumentos que, en forma silogística, le presenten dos de sus coopositores, cada uno por espacio de media hora, ó en defecto de ellos las personas que el Tribunal designare.

2.º Argüir dos veces en latín y forma silogística por espacio de media hora a los disertantes que por turno les tocaren.

3.º Predicar en castellano una Homilía, por espacio de una hora, con puntos de veinticuatro, sobre un capítulo del Evangelio de los tres que la suerte les depare.

4.º Descifrar é interpretar un fragmento de un código y una inscripción lapidaria que señalará el Tribunal a cada uno de los opositores con tres horas de anticipación.

El Conciliario, Presidente y Junta Directiva del *Círculo de Obreros Católicos* nos ha invitado, lo que agradecemos, a la función que a beneficio de los fondos de dicha sociedad se celebrará mañana a las siete y media de la noche.

El programa es el siguiente: La zarzuela *Fonda Nacional*; el monólogo recitado por el niño Sacanellas *¡Cállad... que no se despierte!*; estreno de la comedia en un acto escrita en mallor-

quín por don A. García *Els dos mes tres de fuster*; cançoneta francesa arreglada al mallorquín por don Pedro A. Peña *Lo bell besedó* y el estreno de la pieza en un acto, en catalán y en prosa *Qui no crida no es valent*.

En la mañana de ayer, un carruaje de recreo que transitaba por la carretera de Manacor, al encontrarse entre los kilómetros cuatro y cinco, se espantó la caballería que tiraba del vehículo, que salió escapada, despidiendo al conductor, pasándole una de las ruedas por encima de las piernas.

Fué auxiliado por varios transeuntes no resultando tener más daño que varias contusiones.

El *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al día de ayer publica el pliego de condiciones para la subasta por el término de dos años para el servicio de impresión del *Boletín Oficial de Ventas de Bienes Nacionales* de esta provincia cuya subasta tendrá lugar en esta Delegación de Hacienda el día 1.º de Marzo próximo.

Ayer por la mañana, se efectuó en el muelle de esta ciudad, la descarga de cuatrocientas cajas de pólvora de que fué portador el pallebot *Margari*, procedente de Cartagena.

Dichas cajas fueron trasportadas en 16 carros al polvorin de Bellver.

Para convoyar dichos carros acudieron al muelle treinta soldados de infantería al mando de un teniente.

Dichos trabajos se verificaron con la mayor felicidad.

Esta mañana a las nueve y media, habrá revista de comisario en los cuarteles que guarnecen esta plaza.

Han sido puestos a disposición del señor Juez de este partido un hombre y una mujer que promovieron escándalo en la calle de la Alfarrería.

Por el Juez militar nombrado al efecto, se cita, llama y emplaza a Miguel Payes Buades, para que dentro el plazo de treinta días se presente a la autoridad militar ó civil del punto donde se encuentre, a notificar su domicilio, al objeto de poder participarle la resolución su caída en la causa que se le sigue por lesiones.

El día 24 de Febrero próximo tendrá efecto en la Casa Consistorial de Selva, la primera subasta de varios productos fonistales, procedentes de cartas fraudulentas.

La subasta se verificará por medio de pliegos cerrados bajo el tipo de 38 pesetas.

El Alcalde de Lapobla cita a los mozos de ignorado paradero Juan Pastor Bauza, Juan Comas Buades, Andrés Ballester Serra, Pedro Mascará Cladera, Juan Vallicaneda Serra, José Mariano, Gabriel Bota Gelabert Francisco, de padres desconocidos, Antonio José de padres desconocidos, Francisco de Asis Sastre Vallespir Jaime Carrio Reines y Miguel Alomar Socías, a los efectos de los artículos 41, 63 y 91 de la vigente ley de Recrutamiento.

Por el Recaudador de la primera Zona del partido de Manacor, han sido nombrados auxiliares bajo su exclusiva responsabilidad, don Rafal Vich y Figuerola y don Sebastian Sanso Ferrer.

Leemos que los itinerarios de la línea española de Filipinas han sufrido alteración, de modo que sus viajes no coinciden ya con ninguno de los que efectúan los vapores franceses que salen para China.

En su consecuencia, estos últimos serán utilizados normalmente en todas sus expediciones para el envío de correspondencia a aquellas islas.

Las salidas de Barcelona de los vapores españoles se verificarán durante lo que queda de año, los sábados en las fechas siguientes:

2 Febrero.—2 y 30 Marzo.—27 Abril.—25 Mayo.—22 Junio.—26 Julio.—17 Agosto.—14 Septiembre.—12 Octubre.—9 Noviembre.—7 Diciembre.

Los vapores franceses saldrán de Marsella los domingos:

27 Enero.—10 y 24 Febrero.—10 y 24 Marzo.—7 y 21 Abril.—5 y 19 Mayo.—2, 16 y 30 Junio.—14 y 28 Julio.—11 y 25 Agosto.—8 y 22 Septiembre.—6 y 20 Octubre.—3 y 17 Noviembre.—1, 15 y 20 Diciembre.

La correspondencia que haya de ser enviada por todos estas expediciones, deberá llegar a Madrid los jueves anteriores y a Barcelona los viernes y para la vía española los mismos sábados por la mañana.

Los señores don José de Oliver y don José E. Seguí Oliver propietarios de las máquinas a vapor para desfon-

des que con tanta aceptación están trabajando en Cataluña y Aragón, á indicación de varios agricultores han permanecido algunos días entre nosotros, al objeto de estudiar los terrenos de esta isla y ver si eran susceptibles de tales labores.

Por las impresiones con los mismos cambiadas parece que no solamente las consideran ventajosas sino que sus proposiciones han sido aceptadas por importantes propietarios.

**Teatro**

Los dos pilletes se representaron anoche, por segunda vez en el Principal.

La concurrencia fue numerosísima en el paraiso; en el patio la animación fué poca.

Lo bien combinado de la trama mantuvo el interés del público hasta las últimas escenas.

Hubo muchos aplausos especialmente para la señora Pastor y la señorita Pellicer (los dos pilletes), aplausos justos, pues trabajan con mucho acierto.

En la reseña de ayer decíamos que el acto mejor compuesto era el cuarto, cuando el que queríamos citar era el quinto.

**Cultos para hoy**

**Jubileo de Cuarenta Horas**

Continúan en San Felipe Neri. La exposición del Santísimo será á las seis de la mañana y á las diez se cantará tercia y misa mayor.

Por la tarde á las seis rosario meditación y la reserva de S. D. M.

**Otras funciones**

En San Jaime al anocheecer continúa la novena de San Blas, con sermón por el P. Fermín de Uzcilla agustino.

**Visita á la Corte de María**

A Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

**Cultos para mañana**

**Jubileo de Cuarenta Horas**

Terminan en San Felipe Neri. Exposición á las seis de la mañana, á las diez tercia y misa cantada en la cual predicará el P. José Auba. Al anocheecer oración, estación, Te-Deum y la reserva.

En Santa Eulalia empezarán otras cuarenta horas al misterio de la Purificación de la Virgen.

A las seis exposición y á las siete y media comunión general; á las diez tercia y misa mayor con sermón que dirá un Padre de la compañía de Jesús. Por la tarde actos de coro y al anocheecer empezará un solemne triduo, dedicado á San Blas con sermón que dirá el P. Manuel Carceller S. J.

**Otras funciones**

En la Catedral fiesta á la Purificación de Nuestra Señora; á las diez el Ilmo. señor Obispo bendecirá las candelas; después empezará la misa mayor en la cual predicará el M. I. señor don Lorenzo Moyá canónigo magistral.

En la Merced fiesta votiva á la Virgen su titular; á las diez bendición de las candelas y misa cantada con sermón, que dirá el P. Nicolás Reus de San Felipe Neri.

En Santa Catalina de Sena, á las diez espuesto el Santísimo, se cantará la misa mayor en la cual predicará el P. Bernardo Martorell de San Felipe Neri.

Por la tarde á las tres y media se dirá el rosario entero, expuesto el Santísimo.

**Visita á la Corte de María**

A Nuestra Señora de la Grada, en la Catedral.

El esmalte es para los dientes lo que el barniz para el hierro. Si este barniz falta, el hierro se oxida; si falta el esmalte, gástase el diente. Presérvase, pues, el esmalte de la acción corrosiva de los microbios por medio del dentífrico Odol.

Las pastillas Paneraj, son el remedio más eficaz contra Tos. De venta: Farmacias y Droguerías.

**La Industrial**

Véase la cuarta página.

El vapor

**MENORQUIN**

saldrá á este puerto directamente para Marsella la primera quincena de Febrero.

Admite carga y pasaje. Para informes plaza Antonio Maura, núm. 4.

**CARBURO DE CALCIO**

Véase la cuarta página.

**Sociedades y Corporaciones**

**La Económica**

En cumplimiento de lo dispuesto en los estatutos y por acuerdo del Consejo de Administración se convocan á los señores accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el lunes 11 Febrero á las 16 (cuatro de la tarde) en el local de la Fabrica de dicha Sociedad.

Se advierte á los interesados que para asistir es necesario según artículo 20 se depositen en las oficinas Plaza Constitución número 114, las acciones que hace referencia el artículo citado.

Palma 26 de Enero de 1901.—P. A. del C. A.—El secretario, Miguel Bini-melis.

\*

**Centro Farmacéutico**

Por acuerdo de la Junta de gobierno se convoca á los señores accionistas á la general ordinaria que se celebrará el día 17 del corriente á las doce y media.

Los accionistas que deseen asistir á dicha Junta deberán depositar sus acciones en Secretaría con 24 horas de anticipación á la señalada para la celebración de la misma.

Palma 1.º Febrero 1901.—Por el Centro Farmacéutico, El Presidente, Juan Munar.—El Secretario, Juan Sureda.

**Ultimas cotizaciones**

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	95 25
Salinera Española	190 00
Obligaciones > 6 por 100	104 00
> 5 por 100	101 00
Bonos Municipales	37 00
Isleñas	54 75
Ferro-Carriles de Malloca	45 00
Alumbrado por as.	55 50
Unión Comercial papel	60 00

VALORES PUBLICOS	
Madrid 30 de Enero	
Interior	70 90
Exterior	00 00
Amortizable	79 75
Cubas 1886	00 00
Cubas Nuevas 1890	00 00
Banco de España	500 50
Tabacos	381 00
Franco	36 35
Libras	34 27
Amortizable al 5 por 100	92 35

**ESTADISTICA**

Peripheones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 28.—Varones 4.—

Hembras 1.

Día 29.—Varones 3.—Hembras 1.

Matrimonios: Día 28.—Ninguno.

Día 29.—Idem.

Defunciones: Día 29.—María Durán

Andreu, casada, 40 años, Hostalet

den Cañellas, infección puerperal.—

Jaime Pons Verdura, casado, 52 años,

calle de Curtidores, tuberculosis pulmonar.—

Antonio Moragues Palmer,

casado, 56 años, calle de San Francisco,

enteritis medular.—Miguel Mir

Mayol, casado, 56 años, hospital, bron-

quitis.—Juana Bonnin Salas, 23 me-

ses, calle de Esparteaus, sarampión.

Registros del puerto de ayer

á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Algo car-

gada hay cirrus.

Id. del horizonte.—Con calma.

Dirección del viento.—Calmoso del

tercer cuadrante.

Estado del mar.—Recala marejada

tendida del S.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.

—Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto esta-

ban sin nubes cielo y horizonte, reca-

laba marejada tendida del S. el nivel

de las aguas á regular altura y sopla-

ba al terral la ventolina. Fué algo va-

riable durante la mañana dicho vien-

to. No varió en nada en el curso de

la tarde y al ocaso como queda arriba

dicho.

Noticias.—Entró el pallebot yacht

francés Harlequin de Mostagarrem y

el Lulio de loiza.—Salió el Cabrera

para el puerto de su nombre y el Lu-

lio para Barcelona.—También salió el

javeque Corazón.

Buques fondeados: Día 31.—Vapor

español Lulio, 505 ton., de Ibiza.—

Yacht de vela francés Harlequin, 66

ton., de Mortaganem

Despachados: Día 31.—Vapor espa-

ñol Lulio, 405 ton., para Barcelona.—

Poisacra goleta María, 74 ton., para

Barcelona.

Matacero: Día 31.—Bases sacrifici-

as para el abasto público.—Bueyes,

3.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos,

0.—Terneras, 2.—Carneros, 0.—

Ovejas, 3.—Borregos, 0.—Corderos,

71.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Ca-

critos, 0.—Cerdos, 9.—Cerdas, 5.—

Lechonas, 4.—Total, 92.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Tropas á Fernando Póo.-Tolstol enfermo.-General muerto.**

Madrid 31 á las 9

Ha partido de San Fernando para Fernando Póo el relevo del destacamento de tropas de marina.

El notable escritor ruso conde León Tolstol se halla gravemente enfermo.

Ha fallecido en Rusia el general Gourko que se distinguió grandemente en la guerra ruso-turca.

**Proclamación.-Indulto**

Madrid 31 á las 10

En el Transvaal se ha proclamado el nuevo rey Eduardo VII.

Los rumores que han circulado acerca de si España entraba á formar parte de la triple alianza han sido desmentidos por el Gobierno.

No está decidido aun si el indulto concedido con motivo del casamiento de la Princesa de Asturias alcanzará á los republicanos de Catadna (Valencia).

**Estreno de «Electra».-De Gijón**

Madrid 31 á las 10

Anoche estrenose en el Español por la compañía de Fuentes la obra dramática de Galdós titulada *Electra*.

La obra es antijesuita. El público se entusiasmó aclamando al autor.

Las autoridades de Gijón siguen tomando precauciones.

**La huelga de Gijón.-Familias que huyen.**

Madrid 31 á las 10'30

La huelga de Gijón se agrava por momentos.

El Gobernador resignará el mando, caso de que no pueda garantizar el orden.

Llegan á Oviedo familias enteras que huyen de Gijón.

**Lotería Nacional**

Madrid 31 á las 12'25

> > 12'30

En el sorteo que acaba de celebrarse, que costa de dos series de billetes, han salido premiados los siguientes números:

Con 100.000 pesetas

El número 7.164, despachado en Haro y Madrid.

Con 40.000 pesetas

El número 18.021, despachado en Barcelona y Madrid.

Con 20.000 pesetas

El número 14.161, despachado en Medinasidonia y Madrid.

Con 1.000 pesetas

Los números 22.381, despachado en Zaragoza y Madrid; el

12.181, en Sevilla y Madrid; el

10.143, en Valencia y Zaragoza; el

1.371, en Huelva y Sevilla; el

291, en Trujillo y Burgos; el

3.797, en Madrid; el 2.070, en San Sebastián y Madrid; el

25 mil 641, en Barcelona; el 15.128, en Villareal y Madrid; el

80.244, en Avila; el 25.567, en Padron y Barcelona; el 25.116, en Sevilla

y Madrid; el 30.290, en Barcelona; el 21.315 en Madrid y Barcelona; el 28.371 en Sevilla; el

11.138, en Algeciras y el Escorial; el 17.360, en Valencia y Córdoba; el 2.001, en Alicante y San Sebastián; el 4.882, en Madrid y el 24.786, en Nerva y Zaragoza.

**El general Loño, Capitán general de Baleares**

Madrid 31 á las 16'50

El ministro de la Guerra general, Linares ha puesto á la firma de la Reina el pase á la reserva del Capitán General de Baleares señor Moñío, nombrando para sustituirle al general Loño.

Sobre este nombramiento se hacen muchos comentarios.

Mencheta

**NOTICIAS**

**de la madrugada TELEGRAMAS Huelga**

Madrid 31 á las 13'10

Un despacho de Gijón dice que la huelga iniciada por varios operarios de obras se ha extendido por todas las construcciones.

Los patronos han acordado en una reunión celebrada esta tarde, cerrar los talleres el lunes próximo.

Entonces la población será declarada en estado de guerra.

Han nombrado una comisión que pase á Madrid para gestionar el apoyo del Gobierno.

Dícese que los obreros harán lo propio.

**Consejo de ministros**

Madrid 31 á las 14'45

> > 14'50

> > 14'55

> > 15'00

En la sesión del Consejo el señor Azcárraga pronunció un discurso ocupándose entre otras cosas de la huelga de los obreros de Gijón, diciendo que camina muy poco á poco hacia la solución, á causa de la intransigencia de los obreros y patronos.

El Gobierno confía en que se llegará á un acuerdo.

Los obreros insisten en reclamar la jornada de ocho horas y otras condiciones á las que no es posible acceder.

Se han comunicado instrucciones á los Gobernadores civil y militar para que repriman cualquier alteración de orden público.

Después el señor Azcárraga comentó las demostraciones de afecto recíproco del Rey Eduardo hacia el emperador Guillermo los cuales autorizan la posibilidad de una alianza entre Inglaterra y Alemania.

Trató de la reciente enciclica del Papa, la cual, dijo, revela la alteza de miras del Pontífice, proclamando la democracia cristiana con independencia de ideas políticas.

Expuso los propósitos del Gobierno de asistir á los funerales que organiza la embajada inglesa.

Indicó sus deseos de incluir en el indulto que se concederá con motivo de la boda de la Princesa, á todos los sublevados de Cataluña y Valencia y á los anarquistas de Jerez.

El Gobierno se muestra inclinado á la benevolencia aunque la índole de los delitos dificulta el comprenderles en la referida gracia.

A continuación se firmó el Real decreto de la Presidencia, disponiendo que en lo sucesivo el Gobierno Militar del Ferrol sea desempeñado por un brigadier del Ejército.

Se ha firmado otro Real decreto convocando á elecciones para cubrir la vacante de un senador, que existe en Baleares, el día 24 de Febrero.

Se aprobaron otros varios decretos de Hacienda y Guerra de escasa importancia.

Mañana se reunirá de nuevo el Consejo en la Presidencia.

**Del Transvaal.-Proclama**

Madrid 31 á las 16 45

París.—Las últimas noticias que se han recibido del Transvaal, son favorables á los boers.

El general Dewet al frente de un numeroso ejército, se ha presentado en la Colonia del Cabo burlando la vigilancia de los ingleses.

Los boers continúan la guerra por medio de guerrillas atrayendo de este modo al enemigo hacia la montaña.

Témese que ataquen la ciudad.

La Gaceta oficial de Londres publica una proclama real, disponiendo que se cierran el sábado todos los departamentos oficiales incluso la bolsa, con motivo de los funerales en sufragio de la Reina Victoria.

**Nuevas manifestaciones**

Madrid 31 á las 17'30

En la mañana de hoy se han reproducido las manifestaciones frente al domicilio del eminente escritor Benito Pérez Galdos.

Diferentes grupos de estudiantes dieron vivas y mueras, retirándose después pacíficamente.

**Dos noticias**

Madrid 31 á las 17'35

Londres.—El número total de las tropas que cubrían la carrera del entierro de la Reina Victoria, ascendía á 35.450 soldados.

En Gijón los operarios de losa y cristal, exigieron una indemnización á los dueños para el caso de que hagan causa común con los demás patronos, suspendiendo el trabajo.

**Arribada forzosa**

Madrid 31 á las 19'35

El crucero *Carlota V* ha vuelto al Ferrol de arribada forzosa á consecuencia de haber sufrido averías en la máquina.

El señor Izquierdo se halla con trariado, habiendo ordenado la formación del oportuno expediente.

La opinión se halla muy contrariada por la noticia.

**Noticias diversas**

Madrid 31 á las 23

Desde las primeras horas de la noche está nevando copiosamente.

Oficialmente no se tiene noticia de que haya ocurrido ninguna deserción á bordo del crucero *Carlos V*.

En la actualidad se carece de buque que esté en disposición de sustituirle.

**Efectos de la nieve**

Madrid 1 á las 1'30

En las plazas de Neptuno y Atocha se han desprendido los cables eléctricos y los hilos del

# Grandes Almacenes LA INDUSTRIAL



CAMA DE DOS CABECERAS CON SOMIER CLASE SUPERIOR CUARENTA PESETAS

## QUINT-BROSA

Para la próxima temporada de invierno se ha recibido un extenso y variado surtido de Alfombras de todas clases, Bruselas, Moquetas, Fiel-tros, Felpillas, Cordelillo, etcétera, etc., en colores y dibujos alta nove-dad y á precios sumamente módicos.

# Grandes Almacenes LA INDUSTRIAL

## ALMACENES MONTANER

Calle del Sindicato de 2 á 10 y Milagro de 1 á 11



Baratura por final de temporada

PRECIOS FABULOSAMENTE BARATOS

### Alquiler

Se alquila una casa en el Terreno calle del Dos de Mayo, nú-mero 82 con cochera que sale á la de José Villalonga. Tiene es-pacioso jardín, solaría, agua abundante de fuente, con dos al-gibes, y localidad para una fami-lia. Informarse en la calle del Mar, núm. 71.

### Dolores de cabeza

Se curan radical y rápi-damente con la

**Cefalina Rosselló**  
Farmacias y Droguerías

EL REGIONALISMO por don Juan Mañé y Flaquer.—Precio, 1,50 pesetas.

LA CUESTION REGIONAL por don Miguel S. Oliver.—Precio, 1,50 pesetas.

Libros para Contabilidad De todas clases, sólidos, buen papel y á precios económicos Amengual y Muntaner—Cadená, 2

### GAS ACETILENO

DRUGERIA Y FERRETERIA DE MIGUEL BESTARD Y VICH

Cordelería 23 y 25—Galera 27 y 29

Unico representante y depositario del acreditado carburo de calcio de los señores Lopez-Franch y Casongá.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

PIDENSE NOTAS DE PRECIOS



Cura radicalmente la Gastralgia, la Dispepsia en sus diferentes manifestaciones, los Vómitos biliosos, Dolores estomacales, Catarros gastro-intestinales, Dilatación estomacal, y la mayoría de las enfermedades del Estómago e Intestinos.

ELABORACIÓN Y VENTA: FARMACIA DE B. MARTORELL Plaza de Coll. (Esquina a la de Fiol) PALMA DE MALLORCA

## NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dado á curar pronto y radicalmente las *Blenorragias* (pu gonorreas) *Gonorrhoeas* y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales mé-dicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, plaza de la Castrera, núm. 2.

### Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.

Solidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

El Martin Saenz

Saldrá alrededor del 10 Febrero para Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Progreso, Veracruz y Tampico, con escala en Canarias.

Añade carga y pasajeros para dichos puertos.

Para más informes, dirigirse á los Representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Pinares, San Juan, 20, Palma.

## HERPES

CURÁNSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO



Premiado en la Exposición anexa al IX Cong. Internacional de Higiene y Demografía

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.

## CATARROS

BRONQUITIS CRÓNICAS Y TOSAS PERTINACES

Se curan con el licor breá ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Deposito general, Farmacia de las Copiñas, Plaza Antonio Maura—PALMA

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

### Una operación particular

es el separarse las pechinas que las tenga muy pobladas y le dan entrecoste serio y repulsivo, á quitarse al importante vello que sombrea la cara de algunas damas, á hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, á quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Diplotorio imperial Pauro

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.



DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

## IMPOTENCIA

Curación rápida con la renombrada *Pomada fortificante de Rodríguez de los Rios*. Es inofensiva y reduce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Dies pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Contr. Farmacéutico, Havana 84 y 86.

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

## Compra y venta de fincas

Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.

## A los enfermos del pecho y de los órganos respiratorios

Su curación por medio del antiguo y acreditado Jarabe de Legiti-ma Savia de Pino Marítimo preparado en frío por don Juan Marey, Farmacéutico. Dicho Jarabe premiado en la Exposición Farmacéutica de Madrid de 1882 con medalla de bronce, es el más recomendado para combatir la Bronquitis, catarros, asma, tos nerviosa, dengue, tisis pulmonar y frígida y hemoptisis.—Depósito Muro, Farmacia y Laboratorio de Marey.—Palma, Centro Farmacéutico y en casi todas las Farmacias de B. Aires.

## LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

### PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

## Almacen de Máquinas de Lance

DE JUAN CASELLAS

Compra y venta de toda clase y sistema de máquinas y maquinaria, motores á gas y eléctricos, calderas y piezas sueltas, Plomo, hierro, zinc y toda clase de metales.

Venta á plazos

Venta al contado

10, Puerta Santa Macarena 10—Esquina calle del Cid—Barcelona